
3月6日下午，人大上海代表团在人
民大会堂举行全体会议，并对中外媒体
开放。会上，代表们谈大事，说小事，件
件都是改革事。

政府工作报告中写入了上海三项新
的重大任务：增设上海自贸试验区新片
区；在上交所设立科创板并试点注册制；
实施长三角区域一体化发展国家战略。
这三大任务进展如何？全国人大代表、
上海市委书记李强回答了记者提问。

李强代表透露，现在这三件大事都
在扎实推进中。增设自贸试验区新片
区，商务部与上海市已经研究形成了总
体方案，目前正在进一步完善，下一步将
按程序征求意见并报审。科创板相关制
度规则已正式发布实施，上海全力支持、
配合证监会和上交所做好相关工作。长
三角区域一体化发展国家战略，国家发
改委正牵头编制规划纲要，同时上海正
会同苏浙两省抓紧研究制定长三角区域
一体化发展示范区建设方案。

“这三项重大新任务意义非同寻
常。不仅向全世界再次表明中国开放的
大门不会关闭、改革的步伐不会停止的
鲜明态度和坚定决心，还对推动我国新
一轮改革开放向纵深发展作出了重大战
略布局。”李强代表说：“党中央把这么重
要的国家战略任务交给上海，我们一定
要抓好落实。”

上海在全国率先提出并实施政务服
务“一网通办”，这项深化“放管服”改革
的举措进展如何？

全国人大代表，上海市委副书记、市
长应勇列举了改革成效：“一网通办”平
台注册企业和公民用户数已超过 950
万，实现了身份认证、总客服、公共支付、
物流快递的统一。目前，已接入1339项
政务服务事项，90％的网上办事事项实
现了“只跑一次、一次办成”，99％的民
生服务事项实现了全市通办，效果明显。

“‘一网通办’不可能一蹴而就。今
年我们还要通过努力，实现‘双减半、双

一百’，即接入在线服务平台的行政审批
事项办理时限再减一半、提交材料再减
一半，对100项政务服务事项业务流程
优化再造，再增加100项民生服务事项
全市通办，逐步让企业和市民到政府办
事像‘网购’一样方便。”应勇代表说。

代表们不仅关注大事，也着眼小
事。在开放日上，全国人大代表、中国邮
政集团上海站邮件处理分中心邮件接发
员柴闪闪，从身边的快递包装说起，建议
推进快递包装绿色改革。

“过度包装现象比比皆是，我们收到
的快件常常包装得里三层外三层，有时
一个快递包装就占了整个邮件体积的一
半以上。”柴闪闪代表说，将于今年7月1
日起实施的《上海市生活垃圾管理条例》

已经对上海市经营快递的企业提出了环
保包装要求，但快递是跨省流动的，仅靠
几座城市几家企业的努力还不够，急需
从国家层面加大力度推进快递包装绿色
化进程。

“我建议把绿色包装标准作为快递
企业从事快递经营的准入条件之一，让
快递企业用制度来约束客户不环保包装
行为，监管部门应督促快递企业从严落
实邮件内件验视规定，减少快递‘刷单’
产生的大量垃圾。”柴闪闪代表说。

全国人大代表、上海交通大学附属
第九人民医院副院长刘艳也从百姓普遍
关心的养老服务说起，提出了多项改革
意见。

刘艳代表建议，建立养老服务队伍

的培育和管理机制，鼓励市场主体探索
养老管家或照护经理等专业岗位；统一
养老服务质量标准，构建养老基本公共
服务全过程管理及质量监管系统平台；
推进医养结合、分级诊疗，进一步推进社
区卫生综合改革。

刘艳代表还将百姓关注的“养老”这
件“小事”，与上海的三件大事结合起
来。“长三角区域一体化发展战略为东部
沿海城市解决养老难、难养老问题提供
了新办法，建议养老创新在长三角区域
一体化发展中先行先试。”

上海是改革开放的排头兵和创新发
展的先行者，一直在做着敢为天下先的
探索和实践。代表们在开放日谈起的大
事小事，件件需改革，事事重民生。

人大上海代表团热议改善民生——

大事小事，都是改革事
经济日报·中国经济网记者 佘惠敏

人大上海代表团媒体开放日，许宁生代表、王俊峰代表、杲云代表、丁光宏代表（从左至右）在会前讨论。

本报记者 佘惠敏摄

3月6日，人大山西代表团举行媒体开放日，代表们
审议政府工作报告，并回答记者提问。记者注意到，多名
人大代表的发言都与资源型经济结构转型发展密切相
关。他们表示，山西不当“煤老大”，争当能源革命排头
兵，要让资源型经济结构转型发展在山西全面破题，为资
源型地区高质量发展贡献山西智慧。

“去年，省属国企资产总额达 2.92 万亿元，净资产
7345亿元，完成增加值2578亿元，指标全部进入全国前
列；实现利润300.9亿元，同比增长54.1%，创2012年以
来同期最好水平。”全国人大代表、山西省国有资本投资
运营有限公司董事长王俊飚一发言就列举出一串数据。
在他看来，山西调整国有资本布局，优化改革转型结构，
释放了转型活力。

据介绍，2018年，山西省属国企产业结构加快优化，
煤炭产业营业收入占比一年内下降5个百分点。省属国
企更加突出主业，7户省属煤企中4户不再将煤炭作为主
业。王俊飚代表认为，这主要得益于将市场化、专业化作
为改革发展的主推力量，着眼于破解“一煤独大”，实现“腾
笼换鸟”。目前，山西有关部门已研究制定了省属国企1
年和3年转型目标，并与企业签订军令状，力争通过3年努
力，实现煤与非煤产业的历史性结构反转。

“在生态脆弱的黄土地上抓环保，在传统产业资源集
中区促转型，需要有更坚定的决心，付出更艰苦的努力。”
全国人大代表、山西阳泉市市长雷健坤说，山西以环保倒
逼，推动全省经济发展方式和动能转换的成绩显著。去
年以来，全省协同推进高质量发展和生态环境保护，生态
环境持续改善。以阳泉为例，从严治污，取缔关闭482家
散乱污企业，空气污染综合指数同比下降9.6个百分点，
6项主要污染物指标同比全部下降。

阳泉市是资源型城市，因矿建市，煤炭电力占工业的
比重达80%以上。雷健坤代表说，这既制约了经济健康
发展，也给绿色发展带来了压力。去年以来，阳泉大力推
进煤炭产业走“减”“优”“绿”之路，淘汰落后产能475万
吨。同时，发力大数据、云计算、物联网等，去年信息技术
服务业增长51.7%。

作为一名一线职工，全国人大代表、山西阳煤集团一
矿机电工区机电队技术员姚武江对山西全力打造能源革
命排头兵的做法深有感触。“全省大力发展煤炭先进产
能，占比达57%。”姚武江代表建议，国家应在煤炭产业绿
色创新发展、高端化发展上加大支持力度。同时，建立煤
炭技能型人才和管理型人才双向成长通道。

人大山西代表团畅谈经济结

构转型——

资 源 型 大 省
的 华 丽 转 身

本报记者 乔金亮

3月6日下午，人大浙江代表团媒体
开放日上，长三角区域一体化发展上升
为国家战略成为代表们热议的话题。

全国人大代表、浙江省委书记车俊
在回答关于长三角一体化有关问题时
说，长三角是一方创业创新的热土，正在
掀起一体化发展热潮。“长三角区域一体
化发展上升为国家战略，是党中央基于
更高起点上深化改革、扩大开放、提升国
家竞争力的重大战略考量，是新时代完
善中国改革开放空间布局的一盘大棋。”

车俊代表认为，长三角区域一体化
发展可以分为上下两篇。以长三角区域
一体化发展上升为国家战略为时间节

点，在此之前的工作可看作是“上篇”，在
此之后即开启了“下篇”，也就是长三角
区域高质量一体化发展。

具体看浙江在其中的角色，车俊代表
表示，浙江推进长三角区域一体化发展必

须把握好自己的三种定位，即浙江是重要
参与者、积极推动者、直接受益者。在长
三角区域一体化发展中，上海是龙头，同
时苏浙也承担着各自的职责。浙江要抓
住机遇、乘势而上、主动配合，在长三角区
域一体化的大舞台上担当好自己的角色，
真正使浙江成为长三角“金南翼”。

车俊代表说，浙江要用足用好民营经
济、特色产业、生态和海洋四大优势，积极
谋划和推进一批好项目，加快省域全方位
一体化，积极承接溢出资源特别是科技人
才资源，不断优化营商环境，努力为推进
长三角区域一体化发展作贡献。

浙江是民营经济的重要发源地。全
国人大代表、天能集团董事长张天任表
示，去年以来，党中央和浙江省密集出台
一系列政策举措，给民营企业吃下定心
丸，让民营企业家投资更放心、创业更安
心、发展更顺心。他举例说，去年浙江加
大了降成本力度，全年减轻企业负担

1650 亿元，走在全国前列。同时，政府
对企业家的关怀十分周到，“企业经营出
现困境，有政府工作人员来调研，想办法
帮助企业走出困境”。张天任代表感觉，
在浙江，企业只管合规经营，外围服务工
作都由政府相关部门来做。

“我认为应该把科技创新作为长三
角区域一体化发展的优先领域。”全国人
大代表、浙江清华长三角研究院生态环
境研究所常务副所长刘锐介绍，浙江清
华长三角研究院在发展过程中，深切感
受到长三角各城市对人才和科创要素的
迫切需求，对如何解决嘉兴等中小城市
人才、科技洼地问题有了很多思考。

刘锐代表认为，长三角区域高质量一
体化发展的重要工作之一，是解决好城市
洼地问题，在洼地城市做好创新要素布
局。只有缩小了城市之间发展的不均衡
问题，才有可能更好地合作，做到优势互
补，最终实现一体化协同发展的目标。

人大浙江代表团聚焦长三角区域一体化建设——

打 造 长 三 角“ 金 南 翼 ”
本报记者 吴佳佳

全国人大代表、天
能集团董事长张天任在
人大浙江代表团媒体开
放日活动上回答记者
提问。

本报记者 吴佳佳摄

3月6日下午，人大福建代表团召开全体会议，审议政府工作报告，并
向中外媒体开放。全国人大代表、福建厦门市市长庄稼汉在回答媒体提问
时表示，对台湾高雄市市长韩国瑜的来访非常期待。

3 月 22 日至 28 日，韩国瑜拟率高雄市参访团到香港、澳门、深圳、
厦门等地访问，开展交流合作。此前，国台办应询表示，欢迎并支持在坚
持“九二共识”基础上开展两岸城市交流合作，共同增进两岸同胞利益
福祉。

“韩国瑜先生戏称自己是‘卖菜郎’。很巧的是，我叫庄稼汉，朋友们
都称我是‘农民兄’。种菜的‘农民兄’和卖菜的‘卖菜郎’凑在一起，
就是‘产+销’一体化，这有利于促进农民增收、农业增效。”庄稼汉代
表说。

庄稼汉代表说，2015年他在福建南平市担任市委书记时，就根据南平
生态环境比较优越、农产品品质比较好的特点，提出要想方设法把南平的
农产品“卖出去”；同时，根据南平山清水秀、旅游资源丰富的特点，还提
出要把各方宾客“引进来”。韩国瑜先生也希望把农产品“卖出去”，把宾
客“引进来”。

“因此，我相信双方会有很多共识。”庄稼汉代表说。

“农民兄”期待“卖菜郎”来访
本报记者 林火灿 薛志伟

冰天雪地也是金山银山
本报记者 李己平

“冰天雪地也是金山银山”，“3亿人上冰雪”，忽如一夜雪纷飞，吉林冰雪产业借着天时地
利人和爆发。滑雪场已达43家，目前接待人数位列全国第一、第二和第四的滑雪场均在吉
林，各大景区收入均增长50％左右。3月5日下午，在人大吉林代表团媒体开放日上，全国人
大代表、吉林省委书记、吉林省人大常委会主任巴音朝鲁指出吉林振兴有了新亮点，即吉林
旅游业，“特别是冰雪旅游增长喜人”。随后，冰雪产业成为发言者津津乐道的话题。

“我们去年在北京王府井下了一场吉林的雪。”全国人大代表、吉林省省长景俊海形象
地描述去年在北京举办的“奥运在北京，体验在吉林”活动。“寒地冰雪经济是吉林的宝贵
财富，吉林省拥有世界三大冰雪基地之一，刚刚与芬兰签订了合作备忘录，将在冰雪文化
和冰雪产业上开放合作，树立中国的冰雪产业风向标。”

3亿人上冰雪，关键在青少年。全国人大代表、吉林省发改委主任安桂武建议国家大力支持
吉林省冰雪进校园。“冰雪进校园是一项重要举措，主要包括在大中小学开设滑雪课程，以校园
带动家庭，以家庭辐射社会，使冰雪运动成为时尚，让吉林人成为‘3亿人上冰雪’的先锋。”

“在支持吉林冰雪产业发展方面应该少平衡，多倾斜。”关注教育问题的全国人大代
表、东北师范大学校长刘益春也加入了冰雪内容的发言。“冰雪教育在东北有历史，第一个
博士点就在‘东师’。建议国家在冰雪产业上有所倾斜，向前推动一步将事半功倍。”

吉林冰雪旅游产业大门已经打开，热门引发热议，关怀成就未来，政策助力产业，白雪
换来白银。

在 3 月 7 日经济界别 34 组、
35组联组讨论会上，融资难融资
贵问题再次成为热议话题。

全国政协委员、中原银行董
事长窦荣兴主张，推动金融供给
侧结构性改革，从金融机构改革
角度，需要进一步完善金融机构
体系、优化金融产品体系、改革金
融市场体系；全国政协委员、内蒙
古多蒙德实业集团董事长石磊认
为，较之融资难融资贵，企业更需
要从根本上改善营商环境，没有
良法善治的营商环境，仅靠优惠和
便捷的银行贷款，企业还是没办法
生存下去，需要打通融资难“最后
一公里”；全国政协委员、恒银金
融科技股份有限公司董事长江浩
然的视角着眼于民营企业自身要
苦练内功，推动金融科技力量破解
小微企业抵押物不足问题。

从历史和发展的视角看，融
资难融资贵只是问题表象，背后
涉及宏观经济因素、企业自身因
素、货币利率因素、营商环境因素
等多方面因素，要从根本上解决
企业融资难融资贵，并非一朝一
夕之事，不能急功近利。

一方面，应充分认识到问题的
复杂性，解决问题需构建监管部门

“几家抬”的体制机制，综合运用货
币政策、信贷政策、环保政策等多
种手段。这就好比“熬中药”，十几
味中药放到锅里慢慢熬，药效才能
充分融合发挥作用。如果急功近
利，不一定能药到病除，反而会引
发更多风险。解决难题理应给予
改革举措充足的落地时间，让好政
策多“飞”一会儿，让“药效”真正渗
入民营企业、小微企业发展的“肌
理”。正如3月6日经济界别联组讨论会上中国银保监会
农村银行部主任郭鸿所言，针对融资难融资贵问题，央地
双方已经做了很多工作，包括设立普惠金融部、降低融资
门槛等政策正在发挥作用，还需继续落实落细。

另一方面，不能忽视已经发挥“药效”的政策“组合
拳”，要对多措并举解决“两融”难题抱有充分信心。自
2018年以来，各地区各部门下大力气转变政府职能、支
持民营企业发展，营造法治化制度环境，建立亲清政商
关系。按照一视同仁、平等对待的原则，保护民营企业
发展，保护民营企业家安全。同时，监管部门正在积极
深化金融供给侧结构性改革，优化金融结构，让更合理
的金融体系结构更高效地服务实体经济。在资本市场
上，科创板已经落地，IPO（企业新股首发）即将开始，减
税降费的“大红包”刚刚开启……在这么多利好政策面
前，各方没有理由对解决“两融”难题丧失信心，没有理
由对民营企业和小微企业的营商环境灰心，更没有理由
抱怨过去的政策未发挥效力。毕竟，世界上从来不缺少
解决困境的方法，而是缺少发现解决之道的毅力。
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